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d:ろと管北九輔ヘー8*(;)f近代化j者考える町

みなさん、著書い中遠路はるばる北九州までおいでいただき、識にありがとうございます。

今回の全国大会は、日本の� f近代イ切に大きな役害fJを果たした、八幡(やわた)で開催

されます。入播というと何といっても製鉄所です。日清戦争後の賠償金を用いて官営製鉄訴

ができたことはみなさんよくご存知かと患いますが、� r1901Jの機織を掲げた八幡製鉄の落

鉱炉齢は、会場から歩いて� 15分程の「スペースヲーノレド駅J横にあります。そこさと詰れる

と、近代製鉄の標期気が告わってきます。

次に、この全体会の会場、八幡市民会館も麓史的な場所です。ここは近代的な公民館運

動の起程にあたる場所ですし、建物詣体詰� 1958年間足に北九州市制必罵年を相念してつ

くられたものです。� 1960年には第� 1回の購築業協会賞を受賞していますα さらに、指民会

館前のロータリ…には信号がない、イギリス的な「ラウンドアバウトJ方式をとる珍しい道

路となっています(ここらあたりの解説は速報第� 2号に書きます)。日本の近代化を輩引す

るいろいろな試みがなされていたことが分かります。

いまでこそ器開市が九州、!の中心地ですが、高Z主成経期までは北九州市が九州喰ーの� 100

万都市として、� f麓厚長大j 裂の日本経済を窓辺から支えていました。今回の大会を後援し

ていただいている新開各社の西部本社も、北九州市にあったほどです。

その北九州の繁栄を周辺から下支えしたのが筑農の炭田と逮繋)11の水運です。ちょうど

山本作兵織の絵が世界文明違憲に登録されましたので、少しは知名撲があがりましたが、こ

の機会に筑豊にも足をのばし、炭坑の合った軒者歩いてみませんか。間J11や飯塚の炭坑博物

館を訪れるのも一つのアイディアですが、ぜひとも筑豊の� f趨格差社会j をみてください。

一方では、麻生太郎の実家、伊藤弘畿内というスーパー・リッチな世界、他方では、強制連

行された朝鮮人の墓碑錦もないポタ布だけの墓、� f格幾社会j の諜点を目の当たり� iこすると、

その不条理になんともやるせない気持ちになります。

新薮壕駅前の蘇生器の塀はヌゴ恩の長識を思わせる立深なものです。その堺の上にいつも

獲がいてこっちを見ています。わたしなぞは、� fあの講はいったい塀の外と内、どちらに講

するのだろうか?Jなどと下世話な推測をしております。� 

r~接差社合J なんていつの時代でもまあった J とうそぶいた政治家がいましたが、それは

まちがいなく歴史の真実です。でもその言葉をどんな意味で使うかによっては、歴史の番号F

方が大きく譲ってくるのですがねえ。筑豊は悲のお薦めのルートです。

このように、北九州地誌は号本の近代化と高度成長を支えた昨です。その遺避があちこ

ち北残っています。こ号機会に、それを見ながら「近代化j の光と露を感じ歌ってください。

謡縄県臆史教育者協議会のコーナーでは、フィーノレドワークのパンフ� (200円)や、� 

1吉でベストセラーとなった自を販売しておりますので、興味のある方はご参懇ください。



北九欄ゲルメ街道(第 1圃)

旬、幡c;)ち帝Ar'AJを食べち引l

九州、見いえば、ラーメン、豚骨スープの濃厚な味は病みつきになります。安くて、高カ

ロリ一、あの味は 3日と空けずに味わいたい。讃岐のひとびとがうどんを食べないと気が

済まないように、九州の人は濃厚なラーメンなしに生きられないほどです。

さてさて、ラーメンの有名庖はたくさんありますが、もうひとつ同じ豚骨スープを使った麺

類に、「ちゃんぽん」というものがあります。もちろん、一番有名なのは、「長崎ちゃんぽ

ん」ですが、北九州のはちょっと違うのです。なんと、ちゃんぽん麺の上に「鶏のフライあ

るいは唐あげ」が乗っているのです。そのお庖が八幡駅前にあります。名付けて「八幡のち

ゃんぽん」。

ダイエット中のメタボなあなたも、この時ばかりはそれを忘れて、九州の味にひたって

ください。
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ょうごを北九輔ヘ(を02)

一束?ジ?を考える町
北九州市は東アジアを考えるのにもってこいのところです。この町から釜山までは� 250

ロメートル、ソウルまで� 550キロメートノレです。大阪までが� 440キロメートルですから、

八播と朝鮮半島までの距離の近さが潜易に想畿できるかと思います。下興から関釜フェリー

に乗って韓国に焼き肉を食べに、あるいは福暗から会北や上海iこ中華料理のランチを食べに

行く人もいるくらいです。また、内謁識では台湾から輸入したバナナの時き売りをみること

ができます。 門司港レトロの赤レンガの建物をみながら、東アジアへの船旅とそこから臆く

薄物が、笹本人の生活をいかに支えてきたかを考えてみてください。

北九州を歩いているととても焼肉のmが多いのに気づきます。そこで辻、それはおいし

いマツコリとキムチを食べることができます。� r先生、このサムグタンは、そこいらの賄で

はたべられないよ。本物だよjといって出してくれる料理のおいしいこと。在日の人々はも

う北九州の文化にとって欠かせない存在となっています。まさか、参加者のみなさんは、日

本が「単一民族のクエjなんて思っておられないと思いますが、それをどこまで実感されて

いますか。この全体会では、少しだけですが、この韓国から選立を、輯鮮歌舞盟の揺りと、

べ・トンノクさんの現地ガイドで、感じてもらいます。少女時代やKARAだけではないぞ

というところを見せます。

そうでした、もし高連道路でおいでになられた方は、標識が日本語、英語だけではなく、

韓国語、中盟諮(場合によっては� 2種類の中国語)で書かれているところにお気づきにな

られましたか。それから、� fアジア・ハイウェー� 1号緯� (AH1) Jも通っていますので裁

をつけてみてくださいね。標識ひとつとっても、アジアが近いことを実感します。

ついでに東アジアつながりでいうと、ぜひ松本清張記怠舘にお立ち寄りください。西小

という駅で時りてまっすぐ歩き� 5分位のところ、お域の議ろにあります。現荘� f松本清

張と東アジアj展を行っています(ついでに隣の近代市立文学館にも足を延ばすと、� f昭和� 20

年� 8月� 9時はく小倉原嬢>だったj の企爾展も行っていますλ� 

f近代化j とは持だったのか、われわれにとって東アジアとはどんな麓史的な意味をも

っているのか。この機会に、海峡を譲る魁を感じながら考えてみませんか。わたしたち、揺

関のスタップがそのお手伝いをします。



北九輔ゲIL，c街道(第2鴎)


九輔君母、 f議さ毛O)Jを禽ぺちゃ急J(延命 1)

「焼きものj を金べる! なんて九州の人は野蚕なんだα だから、あのような f九州人

ですから Jと言い訳をしつつ辞任する大置がでるのだ(棋っからの「九州人Jアイデンテイ

)。ティをもっ、私はあの発設に怒りを感じたのですが・.

そうでした「焼くものJです。それは、「陶器」ではないのです。とにかく、いろんなも

のを「燐く Jくせがあります、この北九州には。「焼きうどんJ r焼きカレーJはかなり有名

になっているのではないでしょうか。焼きうどんはIJ、食で、:域きカレーは門司港でお楽しみ

ください。

円安]講では、党結まで、 r:境きカレーjのはしご券が発行されていたiまどです。とにかく

おいしいです。鹿児島本線のゼロキロポストがある諜端駅、持寄進まで千?ってください。入

幡駅から 30分瀧変です。京自体も晃ものですが、喜美の裁に詰 f;嬢きカレーj ののぼりがず

らり。どこにしょうかと悩みます。

どの1苫もおいしいのですが、私のお薦めは、内開港地ぜ…ノレヱ罪です。、赤レンガのレト

ロ街を抜けた、高い展望台の北側の海辺に倉躍を改造したそれがあります。そこで、沈む夕

日を見ながら、ピ…ノレを飲みつつ、焼きカレーなんでいうのもおもしろいですよ。

義

額

-場毒剤岐 点線哲養地I!芽
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全体会場前の小伊藤山公園とロータリーの石碑を紹介しま

す。� 

O 八幡空襲慰霊塔

小伊嬢山公園一帯は、正陵地帯で小伊藤山とよばれその

麓まで家が建ち並んでいました。アジア・太平洋戦争とな

り、北から南から東から防空壕が築造されました。� 194 

5年� 8月� 8S，午前� 10時、米軍による焼夷弾攻撃で、付近

一帯は焼野が原となり、この防空壕に非難した人たちは、

火煙に包まれ全員窒息死しました。その数� 300人と言われ

ています。戦災復興区画整理事業により、この地を公園と

し、戦災死者を追悼するため、� 1957年に慰霊塔を建立

しました。� 6ケほどあった防空壕は横穴式で、内部でつな

がっていたとの証言があります。小伊藤山防空壕をはじめ� 1945年� 8月� 8日の八幡大空

襲の犠牲者は、市営谷口霊園の戦災殉難之碑のに祭られています。遺体は、旧八幡市八

王子火葬場で火葬したが、処理しきれず、火葬場近くの南瓜畑で何段にも積んで、集団

の野天火葬が� 10日ほど続いたということです。尾倉国民学校で茶毘に付したとの証言

もあります。この空襲による煙が西からの風に乗って、小倉上空までたなびいていたと

いうのです。米軍資料によると� fheavyground haze and smokeJ地上の濃いもやと煙

に覆われていましたとあります。これにより、翌日の小倉への原爆投下は免れました。� 

O 八幡市復興記念像

戦後、復興事業として空襲を受けた市街地は思いきっ

です。これらの事業を記念

して� 1953年� 5月� 3日の

「憲法記念日」に記念碑を

建立しました。

その碑文は、八幡市民の

平和な故郷の創設にかける

意気込みを見事に表してい

ます。

た街づくりをしました。防空壕の有った小伊藤山正陵地

帯周辺を整備し、市民会館、図書館、公園、市立病院、

国鉄八幡駅など公共施設を造り、広い道路でつないなの

噌

ム
E



八曙ゲ'IL~街道(第3路)

九輔さ接、 f嬉〈毛G)J毎食ぺちゃ'I(告G)Z)

うどんとカレー以外にも、九持iの入はいろいろなもの令嬢くの守す。 f;嬢きちゃんぽんj 

f壌きラーメンjなんでいうのがあります。?響多の麓合でも:境きラーメンが名物になってい

るのですが、今で辻、コンピニで手に入ります。

譲厚な豚骨のスープが紹菱重にしみ込んでいるのです。;騒いていますので汁はでません。

どールのお洪に最高です。東京のコンピニではたぶん?をべられ記い味で、すよ。この擦、どう

ですか。

小金発禅の r~縫うどんj です。あちこちのmで金べられます。

くの祇関商岩舗にも食堂があちますので、ぜひ。 

f朝日 、fつやちゃんj なんかがお薦めです。
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歴史教育者協繍会第的関全国大会 

第63回 掴岡大会
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懇親会のお知らせ


京都懇親会のお知らせ
京都箆史教膏者協接会事務島

以下の要舗で、京馨懇続金を開催します。多数のご事加をお待ちしています。

*会場	 お渥と農夫料理� r組組j麗構腐J093-632-8688 

北九州市八幡西区藤縄� 1-1 3・15 

暗黒崎京から提歩5分蕪崎アーケード内CAMS通り沿

*日時	 7月30日〈土)� 20 : 20日{欽み放題)r鐘膜iで予約〈定郵!こ開始)

当日iふ� 19:30 まで� f地域iこ学ぶ集いJがあるため、遣い時期からの開催になりますが、

よろしくお願いします。

八糧費の� 19 : 39 (薩方行き人 19:43(荒木特き入 19:55(連賞j刊行をき}� 

20 : 02 (荒議行憲〉のぷ鹿児島本線iこど乗車ください。よろしく。

*金費 4000問{購陣・退職者の方iま3500 p:J) 

連結先稼080-3806 3222(本庄}叩� 

醜 協祖鴎大金千葉県職協懇親会

日時� 7'" 30 8 (自) 1 9 : 30-

場所魚民八幡叡斑〈八幡京前・徒接待秒)

会費� 3000 p:J (敏み代iま到)� 

7月30日〈ニt)の全体会乎聾廉ブースで受付付

けます。

東京"抑者交誠会

員時:2011部7Ji30陪 (土)， 20 : 00""-' 

場所:よし竹寿司〈九州盟際大から約四分)

会費:5000円{九州の薬味しい魚!歓放題!) 

申込み:東京の議書籍売場へ

または090-1265-3169(富永)まで。

必ず事前にお申込みください。

兵庫・奈良ー和歌山・大阪合間支給

百時:7月� 30日(土)午後� 7:50スタート� 10 : 00までです。

場所・本家山賊なべ帆按唐� (098-671 5153) 

http://r二 gnavi.co.jp/f594702/

メニュ…:獲の宴会メニニュ…(飲み放題つきで� 3600円〉

集合:現地集合、または間諜大学正問につどい終了後の� 7: 35集合。

(当寂地簡を 甑布します〉

平井まで藍接お申込みください。

当時キャンセノレは受け付けません。

平井の携替� 090-1480-6121 

アドレス間anpri0418@docomo.限.jp 

埼玉交流会
。場所 「もつ処くろかわj 黒続駅下車徒歩10分

。時開�  20:00.......22:00 

i※参加の可容は、小端、岩問、小野暗まで

http://r二
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「福岡3000年の歩みJがとて
内容もとてもわかりやすく、，むをこめて準もよかったですn

錆して下さったのがよくわかりました。 {神奈川 37才女性)

~全体会への参加者の皆さんの声

(その① オープニングを中心に) ~ 
たくさんの全捧会アンケートをいただきました。その一部を紹介いたします。

初め て の 参加だったので全叩新鮮に聞け  

/.Jました。皆さんのお話のポイントがはっ

きりして聞きやすかったです。知らないという

ことはとても恐ろしいことだと改めて思いまし

た。メディアによって私たちはたった  1%の出

来事を企部だと思い込まされていることに気づ

かされました。とても有意義な時間をありがと

うごぎいました。

(沖縄 41才女性)

スライドわ以外ほとまってお

り、大変わかりやすかったです。パワ

ーポイントの文字が少なく、よかったです。歓

を替えば、文学をもう少し大きくしてほしかっ

たです。

(千葉 58才男性)

山田委員 長の恥さつの同った、  f1923

年、関東大震災の  8年後に満州事変があ

って…Jに関して、 r3.11J後の 4丹に小 6にな

った息子が、 fパパ、やぽくない。大藤災後に暗

い時代になった過去があるけど、現在は大丈

夫?Jr戦前とは民主主義の発達があるから、大

丈夫だ、よ。でも、政拾の提議はt設の中がおかし

くなるスイッチになるかも。 Jrがんiまれ日本っ

ていいすぎだよね。 j という会認をしたことを患

い出しました。-

(三麓 54才男性)

オ一プかン一ニ  にこJンげグ何の明合伺唱団 lω
法の歌Jがよかつたです。前文、 1条、 

1 0条の磁の歌も聴きたいです。歌で依える、

広めるというのはとても紫晴らしいです。…

(神燕)1157才女性)

神奈川 夜の交流会 

10時期 20:00....... 地域に学ぶ集い終了後IJ 

。場所 「笑笑(わらわら〉八幡駅前h5J 

093-661-5888 

G 料理十飲み放題で 3500同

飲まない入は 2000丹÷飲み物代

※参加連絡憎い合かせ


鈴木譲友 090-4078-0460 


ぬん一一一J 



各県からの呼びかけ


福岡に来たなら、

「金印Jばい!


，...." 福間援教協の金印は
，、，叢みが違う

福岡墜教協の金印のずっしりとした重みは、

他で売られているものと一味遠います。

福岡大会の記念にぜひ…つ!

→� 2500円

福
岡
摩
教
壌
の
最
新
刊

「
子
ど
も
と
楽
し
む

福
縄
県
歴
吏
資
料
集

〈
増
構
薮
ご

犠踏襲教協合霊童野事iです。

事どもど療しま;
金体会守結合した� f板付遺鯵j 

f元窺j r金串j などプレゼン
蹴同誌も擁護世瀧特製

の内容も含まれています!
(J韓踊.)

100 0円

前近代編』可ti主迂語tf;号詑??でどう教えるか

|生活科28fJの午後は、 F実践講座3にご参加下さい
 
iζ会草木遊び しばぶえ、きじなさぶえ、はまさぷえ、草ずもう� 

i 木の葉でぞうりやキツネの鎖掠りなど� 

I(号機の仲閥をふやす知恵に迫る

風で飛ぶ議5種類を作り、飛ばして遊びます。

実物の種も� 1人� 1箱、ケ…ス入りで準備しています。

ち婦っ� 、すぐに実践できますよ。【業費� 500円1

来 2 0 ~名で締め切ります。
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~ 全体会への参加者の皆さんの声
(その②記念講演を中心に)，..，

ー� O シャワールの会の福元さんの講撰で

土、日本の江戸時代の伝統的工桧であi、、 め言ますよい機会となりましたα 「よかれj と患っ

ぜ� て行動したことも、現地の文化を無視してはよ

る� fじゃかごj によって農業用水路を大卒艦対

策でアフガニゐスタンに体り、成功させたことが

印象に残りました。砂護に諒がよみがえりまし

た。

(東京 64才女性)� 

h、日の癒教協大会の全国大会が:;}Jめてであ，t)，教師として 1年間である自分にとっ

て、歴教協の大きさに驚きました。地域実践報

告について、プレぜンテーションの中で、たく

さんの資料を使って地域から見た歴史がすごく

わかりやすかったです。授業でなかなか興事長を

持ってくれない生徒に対してももっともっと「視

覚Jから伝えていくことが必要なのではと思い

ました。

また、橋元さんの記念講績で、「アフガニスタ

ンj へのイメージが変わりました。エニュースを

見る限りでは、� i晶話量的権者によって自爆テロ金

繰り返す「危ない摺」というイメージでしたが、

そのイメージも自分自身の先進国と発展途上陸

という額見もあったと思います。緬元さんも

われていた� f本流に滅されないj 真実を見るこ

とができる樫史教育者になりたいです。

い結果を招かないということを常に考えなけれ

ばならないと患います。

{岡山 44才男性)

現地中て実践されている方の話なので

とても説得力がありました。東日本大震

災があり、怖かしなければと思いつつ、� 4ヶ月

が過ぎています。関じ詩本人でも、現地に行か

ないとわからないことが多くあると思います。

今日の認を聞いて、行動を超こすこにネルギーに

なると患いました。

{大分46才女性)
'.，'
ーシ

と¥ijf

河� 

I ~ 
b 

乙同会が�  3持間iま苦しかったです。集中し

二士二て開くためにも休憩時閣が必要警だと思う。

(多数の方から同様のご意見を項きました。)

号つ;念講演は、ベシャワ…ルの会の活動が具

ロw体的でよくわかりました。現地の実識を

踏まえた支援活動を続けておられることがわか

りました。震療と水が命をつなげています。忠

れないことが大切だと患います。素晴らしい報

告でした。

(蚊皐 50代男性)

{大阪23才男性)

..J，;r-iI碍朝鮮歌舞聞の皆さんの指先まで神経の� 

1、回行き届いた舞鶴に感動しました。パチ会

落としてもかまわずおどり続ける姿にも感動し

ました。

福元さん講義誌は、「先進国j の人々が諮りやす

い問題点、安指擁されており、自分の考えを見つ



八幡ゲルメ街道(篇411)

九柑ぬシ::111-・ロード(老G}， )_r千島縄顕Jrひぷ之JG}故婦、議稼

飯塚といえばもちろん炭坑で脊名ですが、それと需じくらい鰻螺でも有名です。 f千轟鰻

頭J rひよこ j というと今では東京名物になっていますが、麗史を勉強する人はだまされて

はいけません。そのルーツは飯詰まなのです。

柴崎から九州を縦断する長崎街道が、 fシュガー・ロ」わであることはみなさんよくご

脊乙のことと患います。長輔のカステラ、植田の f逸口番j、小城の f羊欝(1人当たりの

羊襲消費量が一番多いのは、なんと佐繋累です)、性賀の f丸iまうろJ、小倉の f金平糖J

と続く道(ちょっとはずれますが、筑繋の「鶏卵素灘j もおいしいですよ)。この識が筑豊

を溜っていました。その筑豊でお炭がとれるようになると、エネルギ…源としての砂糖、

それを使った鰻援の製造が活発化します。

特に飯塚はそのメッカで、 1920--30年代には、千鳥鰻謀、ひよこという鰻頭が人気を博

するようになります。その炭坑の接頭が、戦後の高変成長の時に播隅 iこ進出し、 1960年代

にはついに東京北出ていくのです。

東京で臆史を教える人は、まちがっても九州の入に、千鳥鰻蝶やひよこだけはお土麓に

持ってこないでお。私みたいに、機嫌が悪くなる人がいるかもよ。
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分科会のアンケートからけ陪毘)  
2 2め分科会で活発な檎織が行われました。出された感想をご覧下さい。

日本近現代分科会
レポートを最後まで聞けませんでしたが、レポ

…タ…の教部としての装勢ι感錦を受けました。

こんな素晴らしい先生が詩本中にいられること

がうれしかったです。

忍も j時議掛からの引き揚げ者で戦後 1年間、

楽筑生活を送り、それが懸史的にきちんと位置

づけられ、若い生徒に引き継がれていることを

力強く思いました。

(福岡 70代男性)

問中報告は自分と開設代で、就校  1年吾にし

て実践された意欲的な試みで非繋記事j橡的だっ

た。さ主舞iこ調べ学習をさせるという吉典的な手

法ながら、新鮮な或果を出しているという印象

を受けた。

(東京 20代男性)

第 4分程会・世界

第18分轄会・中学校公畏

日本近現代分科会
著作はずいぶん読ませていただきましたが、加

藤公明先生の報告を直接聞くことができF、大変

満足しています。欲を言えば、授業の搬子 (DVD)

をもっと見たかったです。…

(愛知 50代男性) 

'3本の実線発表、どれも学びがいがありました。

討論授業のことでも、なぜ生徒に摺うのか、と

いう接業者脂身の視点が熱く語られていて、大

変刺激になりました。…

(東京 30代女性)



幼年・低学年分科会
船越先生の講座では、生活科の実賎領域が広

がっているというお話を開き、日から鱗の思い

がしました。このことを頭に置きながら、実践

報告を輯いたことで、「生活科Jというもの会見

る自分の考えが広げられました。…科学的認識

に基づいた生活科の授業という喜分への議題を

いただいたように患います。

{奈良 30代女性〉

按業づくり講壊があってよかった。

実賎発還をはそれぞれ素晴らしい実践であり、

ベチラン教師の学級経営、子どもを見る眼の確

かおなどが感じられた。

実腕報告安もとにした話し合いで、実践から

学ぶ括がいろいろ出て、深まりが出たと思う。

(千葉県 50代女性)

小学校3 4年分科会帯� 

わかりやすくレポートして覆き、とても勉強

になりました。市販のテストで子どものカiおま

かれるのだろうか?と患っていたのですが、

どのような視点でどう授業をつくり、どこを評

締するのかの舗があり、ストンとおちました。

なかなか日々のことに追われて社会科のたの

しさを感じる椴難ができていないな、患いまし

た。槙式でもあり、時間制約もあり難しいので

すが、地苅の議題敵なところを自分から見つけ、

地元の良さ安子どもたちと再認識せねばと

患います。

(熊本県 30代女性)�  

f二年需を見議した中学年社会科j、培法と連

携して進める-三部裂の蟻壊のうつりかわり j

の学習ともに、学部の先生たちとしっかり計画

を立て、地壌の人々と連携して実践を進めてお

られるのが素晴らしい。

子どもたち北東物に触れさせたり、ゲストテ

ィーチャーの金の持を積極的に聞かせ、事実を

事実として発見させ、比較して、自分なりの意

見・考えを持たせようと継続的に取り組んでお

られるのも素晴らしい。

地域の人々との連携とフオロ…の大拐さ安政

めて感乙ました。

(大阪府 5of-t: 男性}

小学校 6年分科会
早)11先生の講患では、設めて、地域を歩i号、地

棋を素材として、子どもが楽しくしかも識かな

者選めることの大切さを教えていただきま

した。また、休み明けからがんばろうと思いま

す。事まい先生方にも聞いていただけるとよかっ

のにと聴います。ありがとうございました。

(官城 50代女性)

醗教協らしい科学を語る、そして子どもを語

る分科会でした。東北の方々の津波のお話の具

体性が心に桟りました。

{沖縄50代男性〉

憲法と現代の諜題分科会 

教師は教科の先生としての存在が大きいのは

当熱だが、教科以外で生徒との結びつきがある

のが大鷲有意義な存在です。

中学教師を滋職して� 30数年になります。私

の生離で最大の事象l立、東京大空襲に出会った

ことです。千難の松戸の陸軍の学校で午前 O時

から� 3時� 40分の空襲が終わるまで、もちろん、

雄東・深川地慌が火の梅でした。

(福摘 8γ 才努性)� 

1 
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地域に学ぶ集い


文化財の保存運動
大型開発の時代から遺跡係書の寵り方も変化

してきていることを感じました。特に、近代の

遺跡の悌存誌、大きな問離だと思います。(講額

の〉轟さんが f街の霊童史を象散する社宅群を残し

てほしかったj という蓄葉i玄、重要だと患いま

す。亀島山地下工場も水島の成り立ちを象撤す

る漕第きだと考えています。

(岡山 40代男性)

貌志倭人伝と邪馬台国
中学生のころから九州視でしたが、最近、近

畿鋭に楼き始めていました。今日のお話で、ま

たもや九蛸説iこ凝りました。興味深いお話をあ

りがとうございました。

(東京都初代女性)

石炭産業と朝鮮人の強騨漣行

ベ・トンノクさんの在日の患いに庄倒されま

した。J¥.犠製鉄所〈新提本製鉄)は朝憲章人6000人

を強制連行した牒史

をど認めよという主張

はその通りであると

患います。

(長野 60代男性}

すばらしい。今告は体澗が悪く、夜は帰ろう

かと患ったのですが、来てよかった。車耳の方

々の事在をもっときちんと受け止めようと患っ

た。支える方々の蕊の高さもよくわかりました。

難別があるうちは、文化的関家とはいえない。

原発:福島もやがて結婚で差別があるだろうと地

元では心配しています。

差裂の壮い悶にしましょう。

(福島 70代男性)

北九州の公害反対運動と

環境教育 
5年の教科欝に環境ミュージアムや主婚の運

動のことが載っていて、昨年、不十分ではあり

ま十が学韓をしました。教科書ではか牟りのペ

ージを割いていたけれど、それでも記述はシン

プルだったので、今好、とても詳しく鱒けてよ

かったです。

住民・学者・自治体が一緒になって取り組ん

だ、学ぶべきすばらしい灘動です。 f負の遺謀長J 

iこしない、という考え方と実践はすごいです。

自分たちで工夫・研発・努力して打撲していく

ことが負ではなく正になり、町のほこりになる

んですね!

{静碍県 50代女性〉

三井・三池のたたかい
例年安保のころの闘争を緩り返っているよう

でした。私は当時は中学  1年生で、持かすごい

ことをやっているな と患っただけですが、中

身が家族ぐるみの大きな闘争だというのがわか

ってたくましさー力強さを感じました。今はr
うしてこんなたたかいが起こらないのでしょう

か。

(東京 50代 女性)東京都  60代女性〉

総?で表薗お段の ra本近現代分科会 J とあるのは、 ra 本書室滋代分科会 j の;:ちがい~した。お銭びして ff .iEします。



青春学校と夜間中学
在巻でした。北九州に来た甲斐がありました。

寝不足で限ってしまうかと患っていた特に、福

陣3000停の麿史スライド、精坊な出来で、よく

学ぶことができました。

大学の講義で学生と fパッチギj を晃たばか

りだったこともあり、イムジン何をパックに“

福歌舞"の方々の美しい撮りを拝見して、撰す

るほど感動しました。

先日 24臼iこ愛知で高校無償化・朝鮮学校総外

民対の集会があり参加したのですが、最後の福

歌舞の方々の訴えは全くそのj撮りだと態いまし

た。

(愛知県初代男性)

北九州の産業遺産
自分の所の産業遺藤への関心もあったので、

今自の報告は大変ためになった。時聞が短くや

や檎念であった。今後どうこれらを学習に生か

していくか考えていきたい。

(秋由男性}

平尾台の豊かな自然と

子どもたち
体験を中心iこいろいろなことを体で学んでい

くというコンセプトに共感しました。高校で日

本史を教えているので、ついつい言葉で鱒単に

わかったような説瞬ばかりしているので、今日

のお話を穣いて聡じ入るばかりです。

(千葉 50代男性)

福岡の戦前・戦中  戦後 
a

の女性たち
戦争の体験をきちんと

記織に残す事業がいかに

大切なのかよく理解でき

ました。

(福岡 70代女性)

日韓歴史教育交流
日韓は鏡でお互い映しあっているのか、と少

々落慨した。授業で、呂韓の教科審を読み比べ

させ、生後によっては、「韓留のがいちばん中立J

と感想舎もらす子もいた。

担本のメヂィアで流されているような「庶民

教育j というのは実態から外れていると紹分し

て、相互理解を図ろうと務めてきたが、日韓共

に政治的な動舎の中で困難な状況になりつつあ

ると感じた。

このような持だからこそ、ネット・メディア

の靖報のみで判断せず、瓦いに顔を向き合わせ

て交捷し、意見をぶつけ合うのが必饗だと怒っ

た。

(東京都 30代男性)

大震災被災地

東北からの報告
何よりもこのテーマでの集いが特別に設霞さ

れたことの意義をかみしめたいの約 80~ の参加

が人々の鵠心の高さを示している。現地からの

生々しい報告、歴教協会員としての適格な規点

での分析内容を  f歴史地理教脊』に皮映してい

ただきたい。

(秋 a県 70代男性}

東北各県の麓教協の皆さんが、ご自分たちも

被災された大変関難な中で、議室災の状t兄を詳細 

iこまとめられた報告をしていただき、ありがと

うございました。そして、震災の記録・保存・

授業化など歴教協がなすべき課題にすでに取り

組んでおられることに敬意を表します。意たち

もなすべき諜難を明らかにし、取り組んでいこ

うと患います。本当に心に迫る集いでした。

(長野県 60代男性)

教科書問濁 宵鵬校、自国局者tの教科書d予備"を知れた
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分科会感想その②

全体会南会の梯択さんの発表は釘評

憲法と現代の課題分科会
初めて参加させてもらいました。原発と戦争

遺毒事という自分の関心に沿ったレポートを聴く

ことができてよかったです。原発については、

高校 1年地理Aの綬業で取り上げ、 f原発はこの

まま続けた方がよしりという意見が多かったこ

とにショックを受けました。今日の議論では、 

f生徒も大人も事実を知らされずに洗脳されて

おり、きも脳の具合を手を挙げて確器させること

は有害Jという発設もあり、大いに反省させら

れました。(岡山  40代男性)

樟害児教育分科会
一人ひとりの鱒害のレベルや内容が遣う少人

数の特別支援の社会かをどう操噂するか大変迷

っていたので、この分科会に参加しました。

対称、牲との等身大の課躍をと考えていたので

すが、小林先生の実践報告を酷いてピックリで

した。あくまで中学校の社会科を教え、社会力

をつけさせるということで、イラク戦争も教え

られていましたα 授業方法の多面的な工夫の中

で、主権者として特支の子どもを育てる姿勢に

共感しました。… (京都 50ft男性)

中学震史分科会
特iこ fサルからヒト j が誕白かったです。人

類の進化i立、歴史学替の入り口でもあるので、

ここで、「面白し、j と思わせられるかどうかで 1
年間の披業のやりやすさが決まります。よい勉

強になりました。(京都  20ft男性)

農業・食料・食育分科会
多さと報告は、輸入金材の現状、なぜ安い食

品が出回っているかの披源を知り勉強になた。

このよう iこ加工したものを平気で食べているの

ですね。(千葉40代男性)

住会季初学力と教育郡勝士会
今まで教科書を中心に知織を教えることを重

視したつまらない授業をしてきたので、この機

会に社会科の目指すものについて考えようとこ

の分科会を選びました。…いろいろ話金額くう

ちに、社会科が目指す学力は、基礎的知識を基

に、さらに必要な資料を集めたり体験したりし

て、諜鰭を解決する力、自分なりに認識したこ

と金基礎的知識に積み上げていくことかなと考

えました。全体的に難しかったです。ぐたいて

きな学力の餌jを出していただけると嬢しかった

かな

F お 知らぜ
、

プレコース民参加された方で、 r湿地

毘学ζζが見どころJ という小冊子を

もらっていない方は、 2階擢掲のコ一

位ニでもらって下さい。..J

地B院の郷り起こし分純金 1::.震災の車種告!こ胸が損傷む 
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札制ぬシ::I.1f--白山手(老QZ)町一車苛ぬ『雌盆錨頭J

関取の魁皇の出身地直方{のおがた)では、どら焼舎の化け物みたいな「或金繰繍j と

いうのがあり、現在大ブームだそうです。今度の魁農の新記織でさらは知名産があがりそ

うですね。お時間のある方は、お立ち饗りください。入幡から� l持跨くらいです。

寵方に行くには二通りあります。

その 1: JR鹿児島本線で黒崎まで行き、そこで� f銃撃を鷺鉄j という私鉄に乗り換えて

ください。その終点が護方です。

そのお� :J哀鹿児島本線で折尾{おりお)まで行き、そこで� f平成集叢鉄道j に乗り換

えてください。その時、この折墨駅をゆっくりご見学ください。近代遺産として、レンガ

積みが見ものです。ホームには、遠賀JUで省炭を運んだ五平太船の横揺があります。� 

f鉄ちゃんj は楽しめますよ。

それから、直方についたら、� f在炭記念館Jにも足を延ばしてください泊。託大な鍵ダイ

ヤに触ることができます。

そうでした。偶黙ですが、� 7月� 31詩20時からは� fのおがた東まつり詑火大会j があり

ます。九州の行ってみたい筏火大会ランキング第� 4位だそうです。性年の町のにぎわいが

少しは感じられるかもしれません� (httn:1/l鳩nabi.w叫kerolus.com/detaillfw0590.htm1)。
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来年は千葉!

千葉からの参加者の皆さんへのメッセージ

来年は、千葉で歴教協全国大会が開かれます。会場の確保で四苦

八苦していますが、何とか解決して、全国の皆さんを迎えたいと患い

ます。� 

1994年にも全国大会を引き受け、全国の仲間、地域の人たちなど、

多くの方々に参加していただきました。

千葉県懸教協は、支部活動を大切にしつつ、子どもたちに振ぎす、

地域に根ざすことを主張してきましたe

今関もこうした主張逢引き継ぎつつ、新しいものを打ち出すべく、議

論しています。

是非、来年の8月、千葉へお越し下さい。

千葉大会現地実行委員長三橋広夫

ー(.ゆ.>. .-(噂炉内バ中日日命日パ4炉〉ー・〈中川

暑いや、九帰福岡に600人を組える参加者の皆さんで、無事に第63回

腔教協全国大会、極関集会を終えることができました。皆さん、満足し

ていただけましたでしょうか。

全体集会では、北九州の選定声、地域からの報告、補岡朝鮮歌舞間の公

譲、そして地元福岡ベシャワールの会 舗元さんの全体購槙と盛りだく

さんとなりました。夜の集いでは、� 12の地域に学ぶ集いにも多くの方iこ

参加していただき、充実した内容になったと患います。� 2日間の分科会

でも150本のレポ}トを基Iム九州らしいアツイ討論がなされました。

千葉大会に向けてのいくつかの課題も明らかになりました。来年誌、

第64函千葉大会です。この福岡の学びを是非、生かしていただければ幸

いです。� 

z湾問、本当にありがとうございました。実行委員会一興感謝してお

ります。

福岡大会現地事務局長賓藤勝明� 
.4/"4蜘》・・〈帯、〉帽骨《ゆ〉申・のゆ》事骨〈ゆ:与'轟くゆ〉・
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九帳ぬシ.111--ロード(管(3)一一r，¥蝿陣頭j
 

J¥婚も柴崎欝道沿いにありました。そこでは、千鳥鰻頭の子分にもあたるJ¥婚鰻類がつ

くられるよう iこなりました{形が叡ています)。八績鰻頭と嬉威欝係のひとが議言葉したとい

うことを捌きました。このお底、 J哀 J¥轍難から全体会の会場まで歩いてくる、省宇にあ

りますので、お気づきの方もあるかもしれません。

この鶴織というお1古は、もともとは 1630年ι佐賀で創業された老舗です。 1930年に近代化

の中心として工業発蝿をとげる八幡に進出し、そこで「八幡の銘菓を作ろう Jと務カした結果で

きたのが、八幡鰻顕です。 1954年には、 rr第 13罰金問菓子大博覧会j で高松官総裁賞を受賞、 

f宮本の銘菓jへと生まれ変わったj とHPlこ議事いてありました。別に日本の銘議なんかになら

ずに、 f八織の銘菓j や f九州の銘菓j でよかったのに・

それにしても、この鰻頭も蔀回紹介した千鳥鰻頭とほとんど詫乙系譜会たどっています。佐

賀から長崎鮪選会通って、筑豊、八構へ。そこには fシュガーロードの法長しみたいなものがあ

るようです。捜業のネタになりますよ。その前iこ、試しに I餌食べてみたらどうでしょう方、

なお、柴崎街道を見てみたい人は、 JR黒崎駅から徒歩 10分のところにある東繭星の街

道遺跡か、 JR黒崎駅で筑豊電鉄に嫌り換えて、「木屋瀬」という駅で降りてください。宿

場が保帯されています。.圃 •..... 



